



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno:**

**Nancy Paulina Arguello Espinosa**

**Nombre del profesor:**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo:**

**Control de lectura “Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas”**

**Materia:**

PASIÓN POR EDUCAR

**Interculturalidad y Salud II**

**Grado:**

**2do sem, Grupo “A” Medicina Humana**

Comitán de Domínguez Chiapas a 19 de Febrero del 2021

## • Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas

La costumbre es la práctica o el modo habitual y frecuente de hacer o pensar de una persona, cultura o tradición. Por su parte la tradición es la transmisión de costumbres, comportamientos, recuerdos, símbolos, creencias, leyendas, para las personas de una comunidad, y lo que es transmitido se convierte en parte de la cultura.

Como sabemos México es un país rico en cultura, a lo largo de toda la extensión del territorio mexicano existe una extensa diversidad de grupos sociales que se rigen por alguna cultura en específico.

Con el paso del tiempo, muchos de estos grupos sociales han evolucionado en sus ideologías, pero muchos otros llamados también pueblos indígenas conservan sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen muchos otros que sí aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición. La identidad es un conjunto de características propias de una persona o un grupo, que permiten distinguirlos del resto, se puede entender también como la concepción que tiene una persona o un colectivo sobre sí mismo en relación a otros, también hace referencia a la información o los datos que identifican y distinguen oficialmente a una persona de otra. Floriberto Díaz, antropólogo

mixe de Tlahuilottepec define la comunidad "para nosotros, los propios indios" como: un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión, una historia común, que circula de boca en boca y de una generación a otra, Díaz, junto con muchos otros antropólogos, insiste en que la comunidad se define más allá de sus aspectos físicos o funciones básicas. Desde el punto de vista antropológico, las comunidades humanas comparten el idioma, las costumbres, la visión del mundo, los valores, las creencias, la ubicación geográfica (país, ciudad, barrio, vecinos), las tareas (Coarteles, Cárceles), el trabajo, los estudios, el estatus social, los roles, la edad, los problemas y/o los intereses. Díaz define a la comunidad como un foro para el desarrollo humano, conjunto con el mundo natural, reflejando así un concepto fundamental de la cosmovisión indígena en muchas partes del mundo. Para los indígenas Chamulas en el corazón de Los Altos de Chiapas, la comunidad es una sola unidad, o utilizando sus propios conceptos: una sola alma. Por ejemplo las castas en Los Altos de Chiapas, son aquellos segmentos de la población de la América

hispana, formados cada uno de ellos por individuos procedentes del mestizaje entre españoles, indígenas y negros traídos de África, que tuvo lugar desde el mismo inicio del periodo de dominio colonial, a partir de finales del siglo XV. El lenguaje y el atuendo delimitan claramente la pertenencia a una determinada casta. Otro punto a tomar en cuenta que se menciona en el artículo es la homogeneidad religiosa, donde recalca que el pensar diferente es visto como un peligro hacia la comunidad, la diferencia en ideologías con respecto a la religión no solo es visto de esta manera en grupos indígenas, sino también a lo largo de todo el mundo, esto puede ocasionar conflictos de gran magnitud sino se abordan de la manera más civilizada posible para una convivencia buena y tranquila. Otro punto muy importante y el cual me llamo mucho la atención es el papel que ocupa la mujer en el mundo indígena de Los Altos de Chiapas, donde de manera general, las relaciones madre hijo, mujer y hombre son de sumisión dentro de una esfera de interdependencia económica y cultural. A pesar de la enorme contribución a la sociedad, las mujeres en estos pueblos indígenas todavía sufren discriminación múltiple, tanto como mujeres o individuos indígenas.

## Referencias

Gómez Peralta, H. (MAYO-AGOSTO, 2005). LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDÍGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA. *ESTUDIOS POLÍTICOS, NÚM. 5, OCTAVA ÉPOCA,,* Disponible en:  
<http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>.